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Chers amis de la Valfine, 

Ces journées de début juin qui ont vu se succéder le décès de 
Michel, ses obsèques et le départ de Marie-Lou de la maison, nous 
ont toutes et tous fortement éprouvés, c’est certain. Il est certain 
également que ces journées ont été l’occasion de voir à quel point 
chacun d’entre nous est particulièrement attaché à ce qui nous lie, 
nous relie. 

Nous sommes les Valfiniens. 

Pendant plus de 25 ans, Michel et Marie-Lou ont sans cesse semé, 
créé, nourri. 

Ils ont semé l’envie de vivre en communautés de chercheurs de 
Dieu. Toutes ces graines tombées en terrain parfois aride, parfois 
encombré, parfois vierge ont poussé et ont donné au-delà de ce 
qu’ils pouvaient imaginer en se lançant dans ce projet un peu fou. 

Ils ont créé des liens avec toutes celles et tous ceux qui 
franchissaient le seuil de la maison. Tout le monde le sait : à peine 
avait-on franchi la porte qu’on était accueilli à bras ouverts. Au 
moment de la refranchir dans l’autre sens, nous laissions sur place 
un point d’attache auquel nous restions liés. Tous ces liens existent 
bel et bien encore aujourd’hui. J’en veux pour preuve ces 
rassemblements où nous croisons d’autres Valfiniens, tous différents, 
que nous ne connaissons pas personnellement mais de qui nous 
nous sentons assez proches pour engager des discussions 
profondes et en vérité. 

ous sommes les ValfiniensN Manu
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Je n’oublie pas les liens qu’ils ont créés dans la Combe et le vide 
qu’ils laissent pour tous les voisins et les amis qui ne sont pas 
membres de l’association. Ces liens d’amitié créés existent toujours 
entre toutes et tous et chacun veut continuer à les cultiver. 

Ils ont nourri notre faim d’être ce que nous sommes appelés à être. 
Ils ont fait grandir notre capacité à découvrir le projet divin niché au 
cœur de chacun et de tous. Ils avaient toujours une nouvelle 
découverte à nous proposer dans un texte de la Bible. Ces 
découvertes nous nourrissent encore aujourd’hui et donnent à 
chacun l’envie de continuer à se nourrir de la parole et des actes de 
Jésus pour continuer de tenter de nous approcher du projet divin 
qui est en nous. 

Vous lirez dans ce numéro des Echos l’homélie de Michel Quesnel 
pour les obsèques de Michel et vous y retrouverez cette 
surabondance des biens que Dieu nous donne pour nous nourrir. 

Aujourd’hui plus que jamais la Valfine a besoin des Valfiniens. C’est 
nous tous rassemblés qui sommes l’avenir de notre association et 
nous aurons des décisions à prendre ensemble. 

Mais cette livraison des Echos est d’abord et avant tout un numéro 
spécial pour être à nouveau autour de Michel. Nous avons 
rassemblé ici les différents témoignages partagés le vendredi 9 juin 
à Mijoux, l’homélie de Michel Quesnel, un courrier d’Albert Rouet, 
un autre des amis de Roche Colombe et une relecture d’une 
session du groupe des Bouchons de ce mois de juin. Ils nous 
brossent les mille facettes de notre ami, de notre frère. 

Très bonne lecture  
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es nouvelles de Marie-LouD

Après son départ de la maison, Marie-Lou a passé quelques 
semaines à l’EHPAD de l’hôpital de Morez avant de pouvoir partir 
s’installer, le 13 juillet, à la Maison de Fontaudin, à Pessac.


Elle y rejoint plusieurs sœurs de sa congrégation et y sera 
également plus proche de son pays Basque et de sa famille. Elle 
va bien et sera entourée de beaucoup d’amitié, elle pourra 
également – et c’est important – recevoir les soins et les 
stimulations nécessaires liées à sa maladie.


Je me fais le porte-parole de sa famille qui souhaite remercier 
chacun d’entre nous pour tout ce qui a été fait pour Marie-Lou ces 

Manu
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derniers temps. Ils étaient 
présents avec nous le vendredi 
9 juin autour de Michel qui était 
tellement important pour eux 
aussi et ont pu ressentir à quel 
point Marie-Lou et Michel 
comptaient pour nous tous. 


Sa sœur, ses frères et leurs 
conjoints, sont particulièrement 
reconnaissants de l’attention 
portée à Marie-Lou ces derniers 
temps et à l’énergie dépensée 
pour s’assurer qu’elle puisse 
être en sécurité et entourée 

comme elle le doit. Leurs 
remerciements vont tout droit à 
vous tous qui avez envoyé tant 
de marques d’attention et 
d’amitié pour Marie-Lou et 
encore plus particulièrement à 
Thérèse, Florence, Jean-Marie, 
Philippe, Elisabeth qui ont 
œuvré pour qu’elle puisse être 
là où elle se trouve maintenant.


N'hésitez pas à aller lui rendre 
visite quand vous êtes de 
passage vers Bordeaux, rien ne 
lui fera plus plaisir !

Maison Fontaudin, 2 allée Jeanne Chanay, 33600 Pessac

05 56 46 45 70 
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Nous sommes réunis ce jour, vendredi 9 juin 2023, autour de 
Michel en lien étroit avec tous ses amis qui n’ont pu venir.


Au début de cette rencontre, je veux dire que nous sommes tous 
enfant prodigues et que, sur un geste de notre part, le Père court 
vers nous, le premier, nous prenant dans ses bras, sans la moindre 
question. Avec Lui, nous sommes en éternité.	

Je remercie toujours le Seigneur qui me permet de vivre avec ceux 
que j’aime, ceux qui m’ont aidé, ceux par qui j’ai conduit ma vie… 
Michel, oh combien ! est de ceux-ci.


Je ne veux pas, ici, résumer une vie, mais reprendre ce qui est, à 
mon sens, son témoignage. Je dirais :


our accompagner MichelP Jean
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Il a été… 12 après moi, élève des pères jésuites à Reims, marqué, 
dés son enfance par une vraie spiritualité et une gentillesse 
naturelle… il est entré au séminaire avec toute sa générosité et, 
déjà, un désir de comprendre. Il n’a pas été conduit à être prêtre. Il 
l’est devenu, vivant dans le concret, librement, ce qui deviendra sa 
mission.


Il a été… choisissant une carrière militaire, avec les plus humbles, 
partageant avec eux ce qui les aidait à "devenir". Anxieux par 
nature, il a su faire passer son devoir avant sa peur… et… on peut 
deviner ce que cela représente.


Sur place, fidèle au poste, il a été le "Padre" qui sautait avec, 
selon ses propos, "l’Evangile dans le sac à dos"… parcours 
singulier, certes, à tout moment, pastoral.


Il a été… avec notre amie Marie-Lou, les animateurs de La Valfine, 
construisant des cloisons, équipant des chambres, assurant la 
cuisine. Travaillant de ses mains, il était maçon, carreleur, 
électricien… Et peu à peu, avec l’aide de tous, la maison est 
devenu un lieu de réflexions et de prières ; porteur de ce qui 
animait sa vie, l’Evangile, les Actes des apôtres en priorité. Il a fait 
de sa mission de transmission un dogme, avec toujours le souci 
de respecter la sensibilité de chacun. Il était la Joie, celle qui 
permet de vivre la sérénité intérieure.


Il a été… librement témoin de son Eglise qu’il aimait et qui, dans le 
même temps, fût sa croix au vrai sens du mot. Il ne pouvait 
comprendre ce qui était pour lui inacceptable. Il en a beaucoup 
souffert, particulièrement dans cette dernière période marquée par 
sa maladie. Et cependant il restait fidèle en paroles et en signes.
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Il a été… l’ami de tous, restant sensible à l’écoute, permettant à 
chacun de trouver sa propre vérité. Il n’enseignait pas, il donnait 
une âme et… vivait le message et le parcours qui seront la force de 
l’Eglise de demain.


Il a été… pour nous, ses plus proches, un axe majeur pour 
l’évolution de notre famille. Sa démarche audacieuse était faite 
d’Espérance.


Il a été… il est toujours… ce qu’il est… et je veux dire : il est Mon 
Frère.


A te revoir Michel
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1 Corinthiens 13, 1-8a – Psaume 102 – Jean 6, 1-15


Il ne me revient pas de faire l’éloge de Michel, ni de détailler les 
liens qui m’unissaient à lui. Nos relations étaient très fraternelles, 
et nous nous nous appréciions mutuellement. C’était, comme moi, 
un amoureux de la Bible, et il attend sans doute plutôt, là où il est, 
que je parle sur les textes qui ont été choisis pour honorer sa 
mémoire, en ce jour où nous célébrons ses obsèques. Ce sont 
d’ailleurs des textes qui lui étaient chers.


La Multiplication des pains dans l’évangile de Jean évoque la 
surabondance des biens que Dieu nous donne. Jésus en est le 
témoin au milieu des humains. Il ne part pas de rien, puisqu’il 
utilise, pour que toutes les personnes présentes puissent être 
nourries, les provisions que possédait un jeune garçon : cinq pains 
d’orge et deux poissons. Le garçon a accepté de les partager. Le 
résultat est qu’une foule nombreuse a été rassasiée et qu’il est 
resté plein de nourriture, de quoi nourrir encore une grande 
quantité de gens : douze corbeilles de pain, ce n’est pas rien. 
Michel n’était pas un viveur, mais un bon vivant. Quand on était 
reçu à La Valfine, Marie-Lou et lui tenaient à ce que la table soit 
bien servie et que le vin ne manque pas. Apprécier les biens de la 
terre va de pair avec l’estime des biens spirituels que l’on peut 
découvrir par la fréquentation de l’Ecriture, surtout quand on la 
partage entre frères et sœurs. Le Psaume 102 est l’écho de cette 

omélieH Michel Quesnel 
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générosité divine : "L’amour du 
Seigneur pour ceux qui le 
craignent est de toujours à 
toujours."


Je remarque aussi que, à la fin 
de cette scène, Jésus se retire 
dans la montagne, seul. Il n’a 
pas voulu être couronné roi. Il 
n’est pas venu pour être servi, 
mais pour servir, ce qu’exprime 
bien la scène du Lavement des 
pieds, toujours dans l’évangile 
de Jean. Le Seigneur et maître 
se fait serviteur. Si nous ne 
sommes pas d’abord 
serviteurs, notamment quand 
nous sommes prêtres ou que 
nous avons des responsabilités 
importantes dans l’Eglise ou 
ailleurs, nous faisons fausse 
route. Méfions-nous des 
honneurs ; ils peuvent avoir 
des effets pervers et favoriser 
l’emprise, qui est un poison.


Je termine par le passage de la 
1ère épître aux Corinthiens que 
nous avons entendu en 

première lecture. Michel 
travaillait cette épître avec des 
groupes. Il utilisait, pour ce 
faire, le gros commentaire que 
j’ai publié de cette épître en 
2018. Son travail l’unissait à 
moi. On nomme souvent ce 
passage "L’hymne à la 
Charité". Dans mon 
commentaire, je l’ai plutôt 
intitulé : "Eloge de l’agapè." Ce 
n’est pas un hymne, mais un 
éloge. Et le mot "charité" a été 
tellement dévalué dans le 
français moderne qu’il vaut 
mieux l’éviter : il fait trop 
penser aux trois sous que l’on 
donne à un mendiant, dans un 
geste qui va du haut vers le 
bas. Le terme grec agapè est 
intraduisible. Il évoque un 
amour totalement désintéressé 
que l’on échange entre frères 
et sœurs humains, sans rien 
attendre en retour.


C’est cela que Dieu nous invite 
à vivre. Aimer ainsi, c’est se 
mettre à genoux devant un 
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frère, comme Jésus l’a fait lors du Lavement des pieds vis-à-vis 
de ses disciples.


L’apôtre Paul, qui a consacré sa vie au service de l’Evangile, était 
conscient que nos actes les plus héroïques n’ont aucune portée 
véritable s’ils ne sont pas animés par l’agapè. Dieu sait s’il s’était 
dépensé, pourtant : voyages, naufrages, hostilité de certains 
prédicateurs qui n’acceptaient pas son ouverture d’esprit, danger 
des brigands et des mers… Mais que vaut tout cela si l’agapè 
n’en est pas le moteur ?


Lorsqu’on célèbre les obsèques d’un être cher, on pense 
spontanément à tout ce qu’il nous transmet en héritage. Il me 
semble que, avec le message que l’on peut tirer de ces lectures, 
on est proche de ce qui animait Michel et qui le rendait si 
attachant, malgré une certaine rudesse quand il était mécontent 
des situations ou des personnes. Cette rudesse l’a beaucoup 
servi quand il était aumônier de parachutistes et qu’il sautait avec 
les garçons sans craindre le danger.


On a le droit d’être en colère lorsque les situations ou les gens 
sont insupportables. Mais elle ne doit pas durer : "Que le soleil ne 
se couche pas sur votre colère", peut-on lire dans l’Epître aux 
Ephésiens (4, 26). Dieu lui-même, dans la Bible juive, se met 
parfois en colère contre son peuple. Il y a des saintes colères, y 
compris contre l’Eglise ; mais la miséricorde, qui est un aspect 
dominant de l’agapè, aide à ne pas en rester là.


Merci, Michel, du tempérament de feu que tu as été. Nous avons 
la ferme espérance que ce feu est maintenant transformé pour toi 
en douce lumière, et que tu es dans la paix. 
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Avec Marie-Lou, et dans la dynamique de votre projet, tu nous as 
accueillis, dégrossis ("Comment ça, Abraham avait deux fils ??!"), 
accompagnés, fait grandir.


Alors Michel, il restera de toi ce groupe, cette petite communauté 
des Bouchons devenus frères et sœurs en vérité.


Et lorsque nous nous réunirons, Bernard et toi serez présents.


Va Michel, un amour t’attend.

ichelM Groupe des Bouchons
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Nous avons commencé à cheminer ensemble en 1994, à 
Castelnaudary.

En 1995, tu nous as parlé de ton projet et de celui de Marie-Lou et 
nous, enfants du Concile Vatican II, nous avons été tout de suite 
enthousiastes.

C’est ainsi que nous sommes venus aider à La Valfine dès 1997.

Pour nous tous, tu fus "Découverte".

Pendant 25 ans, tu nous as fait découvrir la Bible, et en particulier 
le lien essentiel entre l’Ancien et le Nouveau Testament.


ichel, ou l’art de la découverte M Annick

Si nous sommes si nombreux aujourd’hui autour de toi, ce n’est 
pas par hasard. Tu nous as tant donné. Nous te devons tellement.
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La Bible devint alors un Livre 
Vivant.

Avec Marie-Lou, vous avez 
créé dans cette maison de La 
Valfine, un lieu d’accueil 
unique. 

Les sessions proposées nous 
firent découvrir de 
remarquables intervenants à la 
personnalité toujours fort 
enrichissante.

Tu as ainsi accompli ce Projet 
Divin, dont tu nous as si 
souvent parlé, qui est au cœur 
de chaque homme. 


Avec ton humanité souriante, 
tu as éternisé ta vie. 

Aujourd’hui, c’est toi qui vas à 
la découverte.

Tu es parti le jour de la Sainte 
Trinité.

Maintenant tu découvres 
l’amour indicible, la tendresse 
infinie de notre Dieu Trine, 
Père, Fils et Esprit, qui est, 
selon Grégoire de Naziance, 
"Au-delà de tout".

Dans l’Espérance Michel, 
bonne découverte.
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Il avait parfois cet abord rugueux

Qu’affectionnaient ces légionnaires qu’il avait choisi 
d’accompagner.

Et sa générosité était grande.

Parce qu’il en est des pierres comme il en est des personnes, il a, 
avec Marie-Lou, restauré La Valfine, devenue maison d’accueil et 
Maison d’Etude, renaissance d’un lieu et lieu de Renaissance.

23 ans de cheminement, de recherche, de questionnement… en 
se référant de temps en temps à des lectures parfois sanctionnées 
par le Boss.

Il savait nous le dire et nous aimions son conseil, ses 
connaissances.


erméables au message de l’EvangileP Groupe de Bourges
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23 ans de précieux moments, 
de fraternité, d’ouverture 
spirituelle pour que notre foi 
grandisse, se renforce et 
rayonne… A chaque retour de 
La Valfine, cette foi devenait 
plus sereine, plus apaisée, plus 
accomplie, plus vraie. Véritable 
Re-naissance.

Lors de notre rencontre de Mai, 
nous avons abordé le sujet de 
l’accueil de l’étranger, 
l’étranger dans la Bible, 
l’étranger dans nos vies. 
Comment ne pas se référer à 
Albert Camus, écrivain qu’il 
appréciait tant ?

Par lui, nous avons redécouvert 
la puissance des Evangiles, 
éclairés sur leur message 
profond dégagé du poids des 
siècles. La Valfine rayonnait de 
cette Renaissance mise en 
lumière.

Aujourd’hui, un Phare s’est 
éteint.

Un voyageur est descendu de 
notre train Valfinien et nous 
laisse continuer sur les rails du 
chemin qu'il a initié. 

Attristés par son départ nous 
garderons dans nos bagages :


- sa chaleur, son humour, sa 
joie de vivre, son accueil 
fraternel,

- son charisme à nous faire 
partager ses immenses 
connaissances historiques, 
théologiques et bibliques,

- son respect du cheminement 
de chacun à la lumière de 
l'Evangile. 

Mais tu as réussi, Michel.

Vous avez réussi votre mission, 
Michel et Marie-Lou.

Vous nous avez rendus 
perméables au message de 
l’Evangile.

A nous de continuer, dans 
notre petite communauté "de 
Bourges" et avec celle plus 
large de la mouvance 
valfinienne, Valfine hors les 
murs comme il aimait à le dire.

Nos petites cellules s’appuient 
sur ce message : continuer de 
cheminer dans la tolérance, 
l’accueil et le partage que nous 
essayons de vivre dans nos 
rencontres avant d’essaimer 
dans le quotidien de nos vies,

Michel, avec toi présent dans 
nos cœurs.
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La source Valfinienne

La vie est "une fête en larmes" pour reprendre les mots de Jean 
d'Ormesson. Si aujourd'hui je suis triste d'avoir perdu un ami et un 
maître, je suis aussi heureux de voir combien Michel a semé de 
graines dans ce terreau jurassien.


La vie est comme cette rivière de la Valserine, au cœur de cette 
vallée si particulière et si dense. La Valserine est comme nos vies ; 
elle débute petite et timide puis grossit et suit son cours au gré 
des aléas et des accidents pour se jeter finalement dans un "tout" 
plus grand. Parfois, au cours de son parcours, elle s'écarte et 
tombe sur un bras qui la mène hors de son cours.


Christophe
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La Valfine est un de ses bras. 
Et Michel et Marie-Lou en sont 
non seulement les réceptacles 
mais n'ont cessé d'accueillir 
les eaux de nos vies 
tempétueuses et joyeuses, 
souvent teintées des boues et 
des gravillons qui troublent nos 
esprits et nos cœurs, pour les 
purifier, l'espace d'une 
rencontre, d'un séjour, d'un 
repas. Avec toi Michel, je garde 
en mémoire nos échanges 
littéraires riches et vifs, et 
lorsque je te parlais de Jean 
d'Ormesson ou de Samivel, toi 
tu me faisais découvrir 

François Cheng ou Marcel 
Légaut… pas toujours évident ! 


Michel, Marie-Lou présente ici, 
MERCI ; merci pour tout ce 
que vous avez fait, pour votre 
écoute et votre présence 
bienveillante, pour ces 
moments de joie, de rires, de 
confidences, d'élévation. 


Au revoir Michel. 


Nos vies reprennent le cours 
sinueux de l'existence dans 
l'agitation des eaux, mais 
gardent en elles la présence 
rassurante de la source 
valfinienne. 
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Nous venons de perdre notre père spirituel.


Michel, voilà plus de 20 ans pour certains, que nous cheminons 
avec toi et Marie-Lou à la découverte des écritures. Avec vous, 
dans cette grande maison, nous avons pu nourrir et consolider 
notre foi. Merci pour ton esprit d'ouverture, pour la richesse de tes 
interventions, pour nos échanges si fructueux, pour ton écoute.


Merci de nous avoir ouvert l'esprit à une nouvelle lecture des 
évangiles. Toutes ces années de partage des écritures nous ont 
énormément fait progresser dans leur compréhension.


Nous avons pu vivre la fraternité, l'amour des autres dans un 
cadre évangélique qui nous a amené à l'essentiel et nous invite à 
nous lancer sur des chemins nouveaux.


Merci pour ta persévérance et ton courage. Nous sommes plein 
de reconnaissance pour ce que vous avez construit à la Valfine, 
Marie-Lou et toi. Ces graines que vous avez semées pendant de 
longues années sont une chance pour nous et pour notre Église.


Ton ouverture d'esprit, ta liberté par rapport aux institutions ont 
réconcilié certains avec l'institution Église. Merci de nous avoir 
redonné l'espérance d'une Église nouvelle, d'une maison du Père 
habitée par l'amour où chacun, tel qu'il est, a sa place à tenir. 
D'ailleurs, tu nous disais toujours que ton engagement de prêtre 
ne te plaçait pas au dessus de nous.


ujourd’hui nous sommes orphelinsA Groupe des Jurassiens



Les Echos Valfiniens N°69 20

Nous voulons aussi citer cette phrase de Martin Luther-King qui 
était encadrée sur vos étagères "Nous devons apprendre à vivre 
ensemble sinon, nous allons mourir tous ensemble comme des 
idiots".


Merci aussi pour ces moments si chaleureux et fraternels autour 
du goûter qui clôturait nos rencontres qui étaient appréciés autant 
par nous que par vous, Michel et Marie-Lou.


Tu tenais et appréciais ces rencontres et nous aussi. En mai, nous 
avions programmé avec toi la prochaine séance pour le 15 juin. 
Elle ne pourra malheureusement pas avoir lieu.


L'une d'entre nous souligne qu'elle a été très heureuse 
d'accompagner Michel et Marie-Lou pendant les dernières 
semaines qu'ils ont passées à la Valfine et a beaucoup apprécié 
la richesse des discussions qu'elle a eues avec vous.


Tu nous manqueras… mais la lumière Valfinienne continuera à 
réchauffer nos cœurs, à briller et à rayonner dans nos vies au 
quotidien.
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Voilà bien des années qu’avec le concourt de Marie-Lou, les Amis 
du Taïchi ont été accueillis à la Valfine avec toute ta bienveillance 
et ta générosité, nous, un groupe laïc…

Nous t’en sommes profondément reconnaissants ; à toi et à 
Marie-Lou. 

Le premier geste inaugural dans la forme Taïchi s’intitule : "Ouvrir 
son Cœur".

Bien que n’étant pas toi-même adepte de cet art martial, c’est ce 
que tu as toujours pratiqué au travers de notre cheminement 
commun: "Ouvrir son Cœur".

Par voie de conséquence, nous avons, chaque année, sous ta 
houlette et celle de Marie-Lou, travaillé ce geste magnifique (ainsi 
que son esprit et son âme), d’Ouvrir son Cœur.

Aujourd’hui hui, ce vendredi 9 juin, même si nous ne sommes pas 
présents physiquement, c’est avec ce Cœur Ouvert que les Amis 
du Taïchi te saluent, t’honorent et t’accompagnent dans ta 
montée vers d’autres lieux que la Valfine. Nous voilà à "mouvoir 
nos mains comme des nuages" afin de te dire A Dieu et 
t’accompagner dans la lumière.

Les Amis du Taïchi te remercient immensément, Michel, pour ces 
nombreuses périodes estivales passées sous ta guidance si 
hospitalière.

Aussi serons-nous présents fin juillet à la Valfine afin de perpétuer 
ces années de Cœur et réaliser tes dernières volontés : Que les 
Amis du Taïchi ouvrent à nouveau, encore et toujours leur Cœur à 
la Valfine.

her MichelC Taïchi
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yons des gueules de ressuscités !A Manu

Je souhaite pour ma part faire écho aux innombrables messages, 
SMS et appels reçus depuis dimanche dernier. Littéralement 
innombrables.


‘Homme de relations. Une tellement belle personne. Humble 
serviteur de l’Evangile. Cœur et maison ouverts à tous ceux qui 
passaient. Amoureux de liberté, d’abord celle des autres. Travail 
remarquable toujours les Ecritures dans une main et le sens de la 
rencontre dans l’autre. Tu manqueras à ceux qui t’ont connu et qui 
ont besoin d’être réveillés par l’Evangile’… je ne peux pas citer ici 
tout ce que ses amis m’ont écrit et dit, cela serait trop long !
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De grands amis de Michel et 
Marie-Lou auraient tant aimé 
être présents aujourd’hui. 
Albert Rouet me demande de 
vous assurer de toute son 
amitié et de vous dire qu’il est 
avec nous aujourd’hui. 
François Picart, responsable de 
l’Oratoire, Thierry Magnin, Guy 
Aurenche, Claire Ly, Christoph 
Theobald, René Valette et tant 
d’autres se sont manifestés 
pour partager notre peine et 
témoigner de la richesse de ce 
que Michel leur a apporté.

Les membres de notre 
association, les Valfiniens, les 
membres de la communion 
oratorienne, les amis de 
l’aumônerie militaire, les amis 
de Roche Colombe, les 
membres de la fédération 
nationale des associations de 
parachutistes, les amis 
rencontrés au fil des années… 
tous veulent témoigner de ce 
qu’ils ont découvert avec 
Michel et Marie-Lou, de ce qui 
les a fait grandir, de ce qui les 
fait vivre encore aujourd’hui.

Tous disent la gentillesse, 
l’ouverture trouvée, la franchise 
(parfois rugueuse comme il 

savait la partager…), l’amitié 
créée… enfin ces liens tissés et 
toujours présents aujourd’hui. 
Ces liens, Michel, tu les tissais 
au-delà de celles et ceux que 
tu rassemblais dans ta mission 
ici. Ou plutôt, ta mission n’était 
pas seulement de mettre des 
gens autour d’une table pour y 
travailler les textes des 
Ecritures. Ta mission était totale 
et tu t’y es donné totalement ; 
et jusqu’à la fin.

Ces liens tu les as tissés 
solidement avec tous vos 
voisins de la Combe – qui sont 
si nombreux aujourd’hui ici – et 
vous avez réussi à créer des 
amitiés fécondes qui s’inspirent 
de ta volonté d’être présent au 
monde.

Je veux aussi, et enfin, 
témoigner au nom de ta famille 
rassemblée ici en partie et 
aussi au nom de la famille de 
Marie-Lou qui a fait un si long 
voyage pour être avec nous 
aujourd’hui. Pour tous, tu es 
cet homme inclassable et 
inoubliable qui ne veut que le 
bonheur de ceux qu’il 
rencontre, qui veut voir chacun 
debout et tourné vers l’avenir.
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Tu nous as tellement donné toute ta vie, mon frère, c’est à nous 
maintenant d’en vivre et de continuer à le faire grandir.

Ce que nous pouvons garder de toi, entre mille autres choses :

- Soyons les gardiens de nos frères et sœurs.

- Et comme il n’y a pas de Carême sans Pâques, pas de Pâques 
sans résurrection, pas de résurrection sans joie profonde… alors 
dès aujourd’hui et pour toujours : Ayons des gueules de 
ressuscités ! 
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ichelM
tu nous as quittés si vite et si discrètement parce qu’il s’agissait 
de toi, que je n’ai pas pu me libérer pour te retrouver, une dernière 
fois, dans cette combe que tu aimais tant…


La vie impose ses obligations, tu le savais bien. Mais tu savais 
aussi la force de ces rivières souterraines qui relient, plus loin que 
l’espace et le temps, ceux que l’espérance anime.


Car tu es – au présent pour nous – un homme d’espérance. C’est 
à cause d’elle que tu es devenu aumônier militaire, parce que des 
situations dramatiques appellent aussi un témoin de la paix. C’est 
aussi pour creuser une résurgence de l’espérance qu’avec Marie-
Lou tu as créé et animé la Valfine : une source. Également ta 
relation à l’Eglise, douloureuse à cause de son immobilisme et 
d’un conservatisme étouffant, tu l’as voulue comme un appel à se 
regénérer, un élan de relations créatrices de reconnaissance 
mutuelle. Ce fut là une belle logique de vie et un indispensable 
service.


Pour moi aussi, parmi tant d’autres, tu es un ami exigeant, vrai et 
interrogatif. Cela ne s’oublie pas, parce que cette confiance fait 
vivre.


Pars en paix : ce que tu as semé par tous les temps porte un fruit 
qui demeure.


Albert Rouet
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Ainsi, Michel était présent avec nous, les Bouchons 
(regroupement de Reims, Lyon et Nantes), à Reims, ces 22 et 23 
juin 2023.


Nous avons travaillé le "Notre Père". La moitié du groupe avait 
fait cette démarche avec Michel et Marie-Lou en 1999 et nous 
avons pu nous appuyer sur leur réflexion lorsque nous pataugions 
un peu.


Nous avons ainsi (re) découvert la richesse de cette prière qui, 
comme le souligne Monseigneur Guy de Kerimel, archevêque de 
Toulouse, "est à elle seule une confession de foi, une action de 
grâce, une prière d’adoration, un acte d’obéissance, l’expression 
d’une confiance filiale, une prière de supplication, un engagement 
à imiter le Christ et à collaborer à l’œuvre que le Père Lui a 
confiée".


Michel était présent donc… autrement, suscitant encore notre 
réflexion, notre partage.


Ressusciter, dit Marie-Lou, c’est susciter à nouveau la vie là où il 
y a la mort.


Nous avons prié pour que la Valfine ressuscite, autrement... bien 
sûr. Et pourquoi pas avec la session prévue du père Rouet. 

otre pèreN Philippe

Il y a quelque chose de plus fort que la mort, c'est la présence 
des absents dans la mémoire des vivants.


J d’Ormesson
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ichel Dupuy																								11 février 1940 – 4 juin 2023	M
Jean-Louis	

Ami de Roche Colombe

Vendredi 9 Juin, Jérôme et moi, nous roulons vers la Combe d'en 
Haut - comme aimait à l'appeler Michel en parlant de la Valfine - 
Arrêt Mijoux - pour dire Adieu à Michel.

La route n'en finit pas de tourner, lui un homme si droit, un ami 
véritable de 30 ans et plus !

Un aumônier militaire qui sautait en parachute avec les soldats en 
opération de guerre, c'est rare, au verbe dru, souffrant des 
positions de l'Eglise et l'exprimant sans ambages. Je n'oublierai 
jamais la narration qu'il nous fît de la visite de l'Evêque aux 
armées à la Valfine.

Michel m'a tellement soutenu lors des derniers moments de 
Marie-Jeanne. Avec Marie-Lou, ils étaient présents à Ste Foy lors 
de ses obsèques.

Combien de sessions à la Valfine où nous retrouvions Michel 
avec son tablier de cuisinier, mais aussi et surtout le spécialiste 
de St Jean et de la méthode historico-critique. Michel en 
déneigeur derrière sa machine, Michel remaniant le Credo lors de 
nos Eucharisties.

Michel venait chez nous à Lyon et je le conduisais chez son 
ophtalmo ou auprès de ses frères oratoriens. Que de riches 
discussions!

Michel que j'ai pu retrouver au téléphone peu avant son ultime 
séjour à l’hôpital.

Michel que je retrouve dans le texte qu'il a écrit dans les Echos 
Valfiniens d'octobre 2008 et intitulé : AMEN… MERCI 
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ichel vient de nous quitter… M Catherine

Amie de Roche Colombe 

Je me souviens :


Michel, Marie-Lou, le groupe des militaires aux Forges avant 
travaux, dont Edouard parlait lors de ses visites à Mâcon, la 
grande maison de La Valfine rendue par tous deux si accueillante 
dans ce Jura tantôt très vert tantôt tout blanc… Des parcours qui 
s’entrelacent et se fécondent avec Roche Colombe, dans des 
maisons où le corps, l’intelligence et le cœur de chacun sont 
honorés, où des groupes se retrouvent autour de l’Evangile 
(importance de St Jean pour Michel dont les notes m’ont été 
précieuses), mais aussi autour de textes et de "passeurs" pour 
mieux comprendre et vivre notre présent mondialisé.
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Je me souviens en particulier 
de nos rencontres régulières à 
Mâcon entre 2012 et 2017 
pour lire ces nouveaux textes 
d’Édouard, transcription de 
cassettes découvertes par 
Thérèse Restif : Tigery, Le 
Roucas… finalement 
rassemblés dans le cahier. Ce 
qui est arrivé avec la décision 
de traiter de 1ère main des 
Évangiles. Michel et Marie-Lou 
faisaient courageusement la 
route. Nous commencions par 
déjeuner ensemble à L’Escatel 
avec Blanche, Jean-Louis et 
Marie-Jeanne, Bénédicte, 
Ghislaine et moi évoquant nos 
vies, la vie de Roche Colombe 
et de son conseil. A 13 h 30, 

nous retrouvions dans la 
maison d’Arlette, avenue Mon 
Repos (!) ceux qui venaient 
d’autres lieux de Bourgogne et 
de Lyon, élargissant notre 
groupe Roche Colombe à une 
quinzaine pour découvrir 
l’origine de cette "histoire 
particulière dans l’Histoire" à 
laquelle nous donnons un 
avenir dans et hors Roche 
Colombe.


Michel et Marie-Lou, je ne 
peux que rendre grâce pour 
tout ce que vous avez créé et 
fait vivre à La Valfine.


Merci pour votre 
compagnonnage fidèle, 
personnel et au sein de Roche 
Colombe. 
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e ne peux parler de Michel sans évoquer Marie-LouiseJ Martine  
Amie de Roche Colombe

Marie-Lou était aumônier militaire quand je l’ai connue aux Forges 
en 1986. Elle avait pour mission d’être attentive au personnel 
féminin dans l’armée. Elle se déplaçait souvent dans différentes 
garnisons en France. C’est ainsi qu’elle a rencontré Michel, 
aumônier militaire.


Dans les années 1980 Michel était aumônier à Coëtquidan puis a 
fait des missions extérieures, au Cambodge, en Iraq, au Liban, en 
Libye puis a été affecté en France à Pau et Castelnaudary 
notamment.


En 1987-1988 Marie-Lou rassemblait aux Forges des militaires 
venus des quatre coins de la France, un weekend par mois et 
m’avait demandé d’animer ce petit groupe d’une quinzaine de 
personnes autour de la lecture des Evangiles.


Michel et Marie-Lou avaient le souci d’aider les personnes qu’ils 
rencontraient à redécouvrir une foi vivante à partir de l’Evangile. 
Pour ce faire, Edouard Pousset les a aidés à mûrir le projet d’un 
lieu de rencontre. Les prêtres de l’Oratoire dont faisait partie 
Michel possédaient un chalet en montagne au lieu-dit "la Valfine", 
qui était inoccupé. Toujours accompagné d’Edouard Pousset, il y 
a eu des rencontres avec les instances de leur congrégation 
respective : les prêtres de l’Oratoire et les sœurs de St Joseph. 
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C’est ainsi qu’est "re-née" la Valfine en 1998 avec ce beau projet 
lorsque Michel a pris sa retraite militaire et que Marie-Lou a quitté 
l’aumônerie militaire.


Que de belles rencontres se sont faites en ce lieu depuis 25 
années. Des petits groupes, militaires, anciens militaires, amis, 
venant de toutes les régions de France pour réfléchir partager sur 
la foi, le sens de la vie, aidés par Michel (et d’autres intervenants 
extérieurs) qui avait une formation d’exégète et Marie-Lou 
animatrice dans l’âme qui accueillait chaleureusement tous ceux 
qui venaient en ce lieu. 
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Je n’ai pas parcouru les champs de batailles, champs de mines, le 
désert, tous ces lieux de morts et de souffrance, qui ne t’avaient 
pas laissé indemne et qui avaient sans cesse grandi encore ton 
humanité faite de compassion véritable : elle se faisait sentir 
immédiatement. C’est la fraternité.

Je t’ai connu plus tard, dans un lieu verdoyant et calme, un peu à 
l’écart des sentiers battus, à la Valfine. Marie-Lou et toi, Michel, 
avec toute une équipe et au prix d’un énorme travail, vous aviez 
fait un lieu accueillant et confortable dans la beauté et la 
simplicité. Lieu d’accueil et de prières, un lieu aussi où j’ai 
beaucoup ri, grâce à ton humour permettant de surmonter les 
contrariétés. 

Michel, toujours franc, direct, humble et sans détours, celui sur qui 
on peut toujours compter. Tu avais la solidité du grand frère faite 
de ton courage et de ta générosité, en un mot de ton amour qui 
nous permet de dire le nôtre. 

Adieu Michel, À Dieu. 

dieu MichelA Blandine  
Amie de Roche Colombe
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E Manu

chos du conseil d’administration

Le 6 juillet dernier le Conseil d’Administration s’est réuni pour faire 
un point sur la vie de l’association et commencer à préparer l’avenir.

La première décision qui a été prise concerne notre rencontre qui 
était prévue autour d’Albert Rouet. Nous avons convenu de 
conserver cette date et cette rencontre est donc maintenue les 13, 
14 et 15 octobre au gîte des Egravines à Mijoux. Vous recevrez 
plus de détails prochainement pour pouvoir vous y inscrire. Nous 
rappelons le thème de cette session qu’Albert a proposé :


Pourquoi ne pas aller droit au but ? 
Le Christ a-t-il voulu une Eglise ? et Laquelle ?

A l’occasion de cette 
rencontre, nous tiendrons une 
assemblée générale de 
l’association. Elle couvrira les 
2 exercices précédents 
puisque nous n’avions pas pu 
tenir d’AG l’année dernière. 
Lors de cette AG nous 

procéderons au 
renouvellement d’une partie 
des membres du CA dont le 
mandat est arrivé à échéance. 
Si vous souhaitez vous 
présenter pour rejoindre le 
conseil d’administration ou 
tout simplement si vous vous 
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posez des questions ou avez 
des suggestions à ce sujet, 
n’hésitez pas à nous contacter 
(conseil@lavalfine.fr).

Par ailleurs, lors de cette AG 
du mois d’octobre, nous 
souhaitons pouvoir prendre les 
premières décisions ensemble 
quant à l’avenir de 
l’association. Plusieurs pistes 
s’offrent à nous, il est donc 
important que chacun puisse 
s’exprimer. Vous allez recevoir 
très prochainement un petit 
sondage qui nous permettra de 
recueillir vos idées, vos envies. 
Nous comptons sur une large 
participation de tous afin de 
prendre les bonnes décisions 
ensemble.

Ce qui est certain c’est que la 
volonté de Michel et de Marie-
Lou était que quelque chose 
puisse continuer à exister, que 
nous puissions continuer à 
nous rencontrer, que nous 
ayons encore l’occasion de 
réfléchir et découvrir 
ensemble. La forme que cela 
prendra est encore à inventer.

Nous nous sommes également 
dit, lors de cette réunion du 

CA, que nous avons le droit de 
prendre le temps 
d’expérimenter certaines idées, 
de voir ce qui fonctionne et ce 
qui doit être modifié, nous ne 
sommes pas dans l’urgence. 
Nous souhaitons donc que 
nous prenions des décisions 
ensemble lors de l’AG du mois 
d’octobre, que le CA soit 
garant de leur mise en œuvre 
dans l’année qui suit et que 
nous nous retrouvions à 
nouveau pour une AG fin 2024 
pour faire un premier bilan et 
les adaptations nécessaires.

Le CA a également été 
l’occasion de faire un point sur 
les finances de l’association – 
qui nous permettent de 
prendre le temps de faire nos 
choix – de faire une relecture 
de nos statuts et de prendre 
quelques décisions sur la vie 
courante.

Je vous le redis : nous 
comptons sur vous tous à 
l’occasion de notre AG du 
mois d’octobre pour que nous 
prenions les décisions qui 
reflètent ce que nous voulons 
collectivement. 
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La Valfine 

Route de Tabagnoz - 01410 LAJOUX -  
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lavalfine@orange.fr


